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S.E.: Bueno, yo espero que ustedes hayan tenido la ocasión de ver la casa actual de 
Ricardo Valencia, de su señora, de las dos, la niña y la guagua, la Victoria Montserrat y 
la Aída. Y lo que ellos van a hacer ahora, ellos van a recibir el subsidio rural. Eso quiere 
decir que ellos han ahorrado, ella tuvo que trabajar para poder ahorrar, juntaron 200 mil 
pesos en una libreta y hoy día reciben el subsidio rural. 
 
Y eso significará, entonces, que van a tener una casa, no sé si ésta va a ser de dos o tres 
dormitorios, que tiene un pequeño estar, cocina y baño. Me explicaron que donde ahora 
viven lo van a arreglar y van a dejar en la parte de atrás.  
 
Y ellos son una de las 10 mil personas que este año han recibido el subsidio rural, y el 
año próximo vamos a tener -el 2001- once mil quinientos subsidios rurales. 
 
Eso quiere decir que vamos a tener en estos dos años 21.500 familias chilenas que viven 
en el campo, que van a poder disponer de una casa. Ese es un tremendo esfuerzo 
financiero que está haciendo el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, de manera de 
poder hacer efectivo que todos tengan iguales posibilidades. Que acá en el campo 
tengan las posibilidades reales de tener una casa, una vivienda digna, donde van a crecer 
bien doña Victoria y doña Aída, junto con sus familiares. Ahí está la mamá de Ricardo 
y el abuelo de Ricardo. 
 
Creo que lo fundamental es que las posibilidades de poder incrementar este programa 
están en función de las capacidades que tengamos de reunir más recursos. Y en ese 
sentido, pasa a ser muy importante lo que podamos hacer tanto con el proyecto de 
evasión tributaria como con las nuevas modalidades para poder tener mejores ingresos. 
 
Quiero decir también que confío en que a partir de esta entrega de subsidios vamos a 
estar en condiciones de acelerar el proceso de construcción, y eso también quiere decir, 
en consecuencia, crear más rápidamente más y mejores empleos. Todo este proceso 
implica una fuerte contratación de mano de obra, y la razón por la cual estamos 
trabajando aceleradamente es que sabemos que los índices de desempleo van a bajar, 
pero creo que hay que trabajar intensamente para que en el próximo invierno los índices 
no se disparen nuevamente. 
 
Creo que ese es un buen regalo de Navidad que han recibido los dueños de casa. 
 
Periodista: En otro tema, ¿qué pasa con las reformas laborales, que nuevamente, a raíz 
del cambio en las líneas empresariales, se está conversando la posibilidad de consensuar 
una agenda de cambio? 
 
S.E.: Bueno, a mí lo que me interesa es tener una reforma laboral moderna, adecuada, 
que le permita a los trabajadores defender bien sus intereses, que todos tengan la 
sensación que el progreso de Chile también llega.  
 



Hoy día estas familias tienen la sensación que Chile crece y progresa y les llega a través 
de una casa. Y nos gustaría que haya una reforma laboral adecuada. 
 
Espero ir a un packing próximamente, en la semana, y conversar también con las 
mujeres temporeras, porque creo que ahí tenemos tareas pendientes, como ustedes me 
han escuchado en más de una ocasión. 
 
Pregunta: Me gustaría saber qué espera usted de los resultados de la Mesa de Diálogo, 
que pronto se darán. Por ejemplo, la Iglesia Católica ya daría los resultados que tenga. 
Y también, si este tema se podría abordar en el próximo COSENA y cuándo se podría, 
se va a fijar éste. 
 
S.E.: No. Voy a hacer el COSENA la semana próxima, pero no es un tema que se va a 
abordar en el COSENA. Este es un tema que he conversado con los Comandantes en 
Jefes, he conversado con autoridades morales del país, y espero que pueda haber un 
resultado que sea adecuado. Nada más. Pero esperemos los resultados, no nos 
adelantemos. 
 
Pregunta: Bueno, estamos nosotros pasando las Fiestas de Navidad, habemos muchos 
chilenos que estamos bien, pero hay una situación conflictiva en las cárceles, que se ha 
ido masificando, por decirlo de alguna manera, en Chillán una buena cantidad de presos 
inició una huelga de hambre también, adhiriéndose a los que están acá en Santiago. 
¿Qué pasa? Y básicamente, también, recordar que tal vez en las cárceles nuevas no pasa 
esto, en las cárceles como Valparaíso o en el norte del país. 
 
S.E.: Lo que pasa es el crecimiento de la población carcelaria y, en consecuencia, la 
necesidad de construir mucho más cárceles. En los últimos 10 años hemos construido 
más metros cuadrados de cárceles que en toda la historia de Chile. Sin embargo, esa 
rapidez de la construcción es insuficiente para las necesidades que tenemos. 
 
Es la razón por la cual este año comenzamos con 5 nuevas cárceles, que van a permitir 
un desahogo significativo, y estamos explorando si podemos aumentar el número. Esas 
se van a hacer con un sistema de participación de capital privado, para poder avanzar 
más rápidamente y dar cuenta de ello. 
 
En suma, yo creo que la forma de resolver esto es trabajar más rápidamente. Estamos 
conscientes del problema, le pedí al ministro que hiciera una conversación con ustedes, 
con todos los detalles, tanto del programa de construcción que tenemos, que son las 5 
nuevas cárceles que se van a hacer, las características de ese programa de construcción, 
porque, en definitiva, lo que hay ahí es un problema de hacinamiento de los reclusos, en 
condiciones que son muy poco humanitarias. 
 
Pregunta: De ampliarse, ¿se ha pensado más/menos cuánto más podría ampliarse? Si 
partimos de cinco, ¿cuánto más podría ser…? 
 
S.E.: Me gustaría ver cómo podemos llegar rápido a 10 cárceles en total, porque con eso 
estaríamos en condiciones de tener un número de metros cuadrados adecuados para lo 
que es la población penal actual, con un margen de crecimiento. 
 
Pregunta: Durante este fin de semana se ha hablado mucho de un posible cambio de 



gabinete. Quisiera saber cuál es la respuesta... 
 
S.E.: Yo creo que, ¿sabes?, hay que ser bien franco. Yo creo que este fin de semana se 
habló de todo, menos de eso. Estaban preocupados de los scooters de los chiquillos. Por 
favor. Fíjese la forma en que me lo pregunta usted. ¿Usted conversó este tema este fin 
de semana? No, ¿verdad?  
 
Pregunta: Bueno, pero de hecho se habló… 
 
S.E.: Entonces, ¿Qué quiere que le diga, qué quiere que le diga? Yo creo que este fin de 
semana lo pasamos bien, estamos en fiesta. No se preocupe. Cuando sea el momento, se 
lo voy a comunicar oportunamente. No va a ser tomada por sorpresa. 
 
Pregunta: Sin embargo, se habló, y usted mismo lo reconoció el viernes, de ajuste, que 
se refiere, al parecer, a intendentes y gobernadores. ¿Eso se produciría esta semana? 
 
S.E.: Vamos a ver cuándo estamos listos. Gracias. 
 
Pregunta: ¿Cuándo sería el COSENA, qué día? ¿Lo tiene ya…? 
 
S.E.: No, tengo que ver ahí la agenda hoy día. Gracias. Pero la semana próxima lo 
vamos a hacer. 
 
Pregunta: ¿Podemos ir? 
 
S.E.: ¿Quieren ser invitadas? 
 
Pregunta: No, la Tere decía que nos deberían haber regalado un scooter para haberle 
seguido el ritmo. 
 
S.E.: Yo voy a decir que tuve un problema serio con mis nietos, porque a uno le 
regalaron dos scooter y se negó terminantemente a regalarme el segundo a mí. Yo le 
dije que era posible ir a La Moneda en scooter, pero no creyó. Quedó pendiente. 


